
■范徐麗泰表示，「佔中」發起人戴耀
廷及同行者立場越強硬，人大會議的決
定就越具體。 高麗丹 攝
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全國人大常委會副秘書長兼香港基本法委員會

主任李飛，在人大常委會月底通過關於香港政改

的決定後，將專程來港出席簡介會。此次人大常

委會關於香港普選的決定對香港影響深遠而重

大，中央有關方面的重要官員及時來港作介紹，

廣泛接觸社會各界，坦誠交流，顯示中央高度重

視依法落實香港普選，有助港人更好地理解和實

行人大決定，消除落實普選的障礙。少數激進反

對派一意孤行鼓吹發動違法「佔中」，對抗人大

決定，對抗中央，不過是違背主流民意的鬧劇，

社會必須堅決抵制。「佔中」煽動青年學生誤入

歧途，更須予以嚴厲譴責。

這次關於特首普選的爭議，比歷次政改的爭議

都激烈。人大常委會今次關於特首普選的決定更

受香港社會關注。人大常委會在政改問題作出決

定前夕，前所未有地在深圳連續舉辦三場座談

會，聽取本港各界意見，體現中央對香港社會民

意的高度重視和推動依法落實普選的誠意。在人

大常委會作出決定後，李飛和相關中央官員迅速

來港展開解釋工作，與包括立法會議員、區議會

正副主席、港區全國人大代表、政協委員在內的

本港各界人士進行全面深入的溝通。這一安排，

有助於港人進一步了解人大決定的內容、理由及

背後的理念，使港人實實在在感受到中央推動普

選的善意和誠意，更有助消除本港社會對人大決

定的誤解，爭取廣大市民的理解和支持。

人大常委會有憲制上的權力和責任，就香港政

制發展作出決定。人大常委會的決定具有法律效

力，必須遵照執行。中聯辦主任張曉明日前與反

對派立法會議員會面時強調，一旦人大常委會作

出相關決定，就應當得到尊重和遵守。2017年實

現特首普選是香港社會的最大共識，人大決定將

為本港政改一錘定音，息紛止爭。按照基本法和

人大常委會的決定落實普選，有利於香港社會穩

定、經濟發展和港人安居樂業，這一點日益受到

市民普遍認同和支持。

反對派如果執迷不悟，堅持離開基本法和人

大決定另搞一套，甚至罔顧香港整體利益，孤

注一擲發動違法「佔中」，乃與民為敵，靠

「佔中」威脅中央注定徒勞無功。最令人氣憤

和擔憂的是，如今「佔中」大失民心，氣勢黯

然，「佔中」組織者竟然將年輕人作為棋子，

挑動學生充當違法暴力抗爭「先鋒」。這將損

毁年輕人的前途，禍害香港下一代。社會各界

必須認清「佔中」的嚴重性，以強大的民意堅

決予以抵制。

李飛來港解釋人大決定 有利推動普選
港鐵公司管理層昨日於中期業績發布會

上，公布旗下擁有的3條新鐵路中，2條都

出現工程延誤兼超支問題，分別為西港島

綫、南港島綫，超支金額高達30億元。事

實上，港鐵多條鐵路相繼出現延誤，反映

工程項目管理出現失誤，責在港鐵，所增

加的成本須由港鐵承擔，不可通過加票價

轉嫁到市民身上。

港鐵本月中已公布高鐵工程延至2017年

落成，昨日再公布西港島綫和南港島綫因

延期新增工程成本。港鐵現時除了處理高

鐵香港段之外，還要同時進行沙中綫、西

港島綫、南港島綫和觀塘延綫的工程。這

種做法與港鐵當年興建觀塘、荃灣和港島

三綫按部就班的情況並不相同。5 條鐵路

項目總值超過 1,600 億元，工程量前所未

有，導致建車站、挖隧道工序所需人手和

機器十分短缺。這不僅令工程連番延誤，

更不斷推高工程成本。早前高鐵工程延誤

已經暴露港鐵管理層錯判工程進度，甚至

隱瞞工程問題等管理弊病，連番的失誤進

一步顯示港鐵管理層在處理多個項目時分

身不暇、疏於監督的問題。

港鐵早前的資料提到，高鐵工程延誤令

造價升至715.2億元，較原先估計的650億

元超支逾65億元，加上現時新增西南港島

綫共超支的30億元，各項鐵路工程至今超

支金額已近百億元。港鐵雖表示會一力承

擔因延誤導致的虧損，又指公司財務穩

健。但是，根據可加可減機制，港鐵的票

價水平由通脹率和運輸業工資的變化等因

素釐定，如因工期延誤產生更多的工資成

本，屆時可加可減機制便可將有關成本計

入票價調整之中，等於是通過加價轉嫁成

本，由市民替港鐵的管理失誤埋單。

現時港鐵網絡覆蓋本港七成人口居住的

地區，每天平均有逾 400 萬人次乘搭港

鐵，港鐵票價攸關廣大市民利益。作為港

鐵最大股東，政府有責任監管港鐵票價，

阻止港鐵管理層將延誤所產生的開支列入

營運成本之內，讓港鐵蒙混過關，藉可加

可減機制抵銷有關成本，形成不斷加價的

惡性循環。同時，政府亦應加強港鐵工程

進度監管，檢討可加可減機制，務求港鐵

服務水平與車費調整掛鈎，確保港鐵管理

工作符合市民期望。（相關新聞刊A8版）

港鐵工程延誤成本不能轉嫁市民
A3 重要新聞

「佔中」勿叫年輕人「打先鋒」
批戴耀廷害港人難安居 指反對派越強硬中央越堅定

強世功：《公約》普選規定不適用香港

是否參與簡介會 反對派意見不一

第十二屆全國人大常委會第十
次會議昨日起在北京舉行，

會議將審議香港政改報告並作出決
定。

指「佔中」對中央無威脅
范徐麗泰昨日於會後指出，「佔
中」根本對中央無威脅，相反，首
當其衝的是香港經濟發展，「如果
有人想藉發起長期『不合作行
動』，迫使中央或常委會或特區政
府按其要求去做的話，我大膽講
句：機會真是不高。」
范徐麗泰說，無論是「佔中」
或立法會拉布，這些行為只會影
響香港政局穩定或經濟評級，最
先受影響的是香港經濟及香港人
的安居樂業，「香港人沒有得罪
你們（『佔中』倡議者），為何
要令港人不能安居樂業，迫使港
人與你們對抗？希望戴耀廷先生
與其追隨者，明白到港人是被迫
與你們搞對立。」

指戴要「佔中」應自己去做
她並公開點名批評，戴耀廷與
其跟隨者，完全不了解中央，如

果反對派言論越強硬，中央反應
只會越堅定，人大常委會的決定
也將越具體，「香港只是中國的
地方行政區，無資格與中央談
判，只能對話與溝通。我以前從
來沒有批評過戴耀廷，但現在要
說，戴耀廷作出的『豪言』只是
害了自己、害了想安安樂樂的香
港人。戴耀廷要做甚麼應該自己
去做，不要叫年輕人『打先
鋒』，因為很多家長都很擔心，
況且做這些事是無效的。」
她坦言，「言論越強硬，人大

常委會最後的決定就會越具體，
不會如他們所希望，也不會因此
軟化，否則今後會出現更多違法
及威逼行為，中央只可堅定不移
按人大常委會的決定進行。若不
同意就『佔中』，那沒有辦法，
只好想辦法解決，無法解決就只
能忍受。」
被問到為特首候選人數目設限是

否超出基本法規定，范徐麗泰回應
時指，基本法列明特首候選人數目
是若干，表明人數不會多，「即使
現時設立限制，未必將來不會改
變。」

香港文匯報訊（記者 高麗丹、張聰、實習記者 張議元 北京報道）反對派聲稱，若全國人大常委會的決定不符所謂的「國

際標準」就實行「佔中」。正在北京的全國人大常委范徐麗泰昨日指出，香港只是中國的地方行政區，無資格與中央談判，只

能對話與溝通。「佔中」對中央及常委會並無威脅性，反之，反對派言論越強硬，中央反應越堅定，人大常委會的決定也將越

具體。她並點名狠批「佔中」發起人戴耀廷及其追隨者，以「佔中」影響政局穩定、影響香港經濟評級，令港人無法安居樂

業，促其不要叫年輕人「打先鋒」。

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）反對派經常搬出
《公民權利和政治權利國際公約》（下稱《公
約》）第廿五條B，聲言香港政改要符合所謂「國際
標準」。全國港澳研究會理事、北京大學法學院教
授強世功於昨日刊登的文章，指出《公約》關於普
選的規定不適用於香港，而反對派甚至法律界無視
基本法對《公約》於香港實施範圍的規定。他認為
即使《公約》適用於香港，由提名委員會提名特首
候選人完全符合《公約》規定，「是貨真價實的真
普選。」
《明報》昨日刊登強世功題為《國際人權公約在香
港：被誤讀的國際條約》的文章。強世功於文中批評
反對派先攻擊功能團體選舉制度，又用「公民參選資
格不受不合理限制」來攻擊提委會提名，認為機構提
名有「篩選」，是「假普選」。

反對派法律界無視基本法規定
強世功指出，英國政府在1976年簽署《公約》時，
對其中許多條款不適用於香港作保留聲明，包括對
《公約》第廿五條B中關於普選的規定，明確表態在
香港「保留不實施該條文的權利」，而基本法第三十
九條規定《公約》適用於香港的有關規定繼續有效，
即英國承諾《公約》適用於香港的內容繼續有效，也

包括不予實施的保留聲明也繼續有效，《公約》第廿
五條B在香港沒有法律效力，明確無誤。
他又指除反對派外，香港不少法律界人士，甚至包
括大律師公會，完全無視基本法三十九條規定，主張
《公約》第廿五條B在香港具有法律效力，按照《公
約》落實普選變成中央和特區政府必須承擔的法律義
務。他表示問題涉及香港法律秩序的基礎究竟是中國
憲法還是國際公約，香港回歸是一場憲政革命，普通
法必須在基本法的基礎上才能獲得新生，故其規範性
生命不是來源於英國而是中國，基本法的規範性基礎
也不是聯合聲明，而是中國憲法，中國憲法第三十一
條明確提供了基本法的立法淵源。「基本法雖然和聯
合聲明有關係，但其法律效力的規範性依據不是國際
法，而是中國憲法。」

無剝奪公民參選「權利」「機會」
強世功表示，《公約》規定公民參選的「權利」和
「機會」不受不合理的限制，按照國際法學界的通行
理解，不合理限制主要是指基於種族、信仰、性別、
宗教等歧視而產生的限制，事實上無論是提委會的選
舉還是提名過程，並沒有對反對派進行任何限制，提
委會提名並沒有剝奪公民參選的「權利」和「機
會」：「任何人如果未能通過提名機制的篩選，是由

於其政治主張和能力無法獲得提名委員會的認可，但
其參選的『權利』和『機會』並沒有受到不合理限
制。」
他認為，儘管《公約》關於普選的規定在香港不

具有法律強制力，「但如果一定要拿國際人權公約
來說事，那提名委員會民主程序的『篩選』完全符
合國際人權公約關於普選的規定，是貨真價實的真
普選。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政府昨日公布
全國人大常委會副秘書長李飛等3名中央官員，
將於下周來港出席政改簡介會。反對派各政黨
議員對於會否參加簡介會意見不一，有議員聲
言簡介會只是單向性，不過民主黨何俊仁昨日
認為有需要出席，直接向中央官員表達意見。
另外，「佔中」發起人之一的戴耀廷昨日就仍
然繼續「靠嚇」，揚言「佔中」不是「脅迫中
央」，又稱人大常委會作決定應留有討論空
間。

對於李飛等3名中央官員將於下周來港出席
政改簡介會，工黨議員李卓人昨日稱，已經收
到邀請，但聲言簡介會是「單向性」，並無機
會表達意見，傾向不出席，但工黨會再作商
討。民主黨議員何俊仁昨日則聲言，即使不滿
人大常委會的決定，也有需要出席簡介會，直
接向中央官員表達意見。公民黨議員陳家洛昨
日則稱，中央官員來港是「由上而下」宣布決
定，溝通意義不大。「人民力量」議員陳偉業
昨日就揚言，不排除到會場抗議。

戴耀廷死撐「佔中」非「脅迫中央」
另外，戴耀廷繼續聲言，「佔中」只是向香

港社會「發出警號」，不是所謂「脅迫中
央」，又稱范徐麗泰誤解「公民抗命」的本
質，而中央打壓「佔中」是忽略管治問題，是
「本末倒置」。
他又謂，希望人大常委會即將作出的決定應

保留討論空間，以求未來能夠尋求對話達成共
識，就算到時不成功才「落閘」也不遲。

香港文匯報訊（記者 曾敏儀）嘉華國際
(0173)主席呂志和昨日於集團業績會上被問及
怎樣看待「佔中」問題，他表示，以生意人角
度看，認為素來香港的經濟及生活環境相對全
球都屬比較好的，回歸後甚至有進步。他指
出，香港作為一個經濟城市，應着重搞好經
濟，減少政治爭拗，這樣，若香港經濟出現問
題，他相信內地也會幫忙。因此，他不贊成在
政治方面「迫得中央太緊」，「鬆手點對我們
更好，為何要挑釁 ( 中央政府 )？」

指外國妒忌經濟好惠祖國
呂志和強調，香港好，內地亦受益，反而希

望香港經濟下滑的是其他國家，「本港經濟好
會令祖國進步，令外國妒忌，或令他們希望搞
亂香港」，所以他希望本港專心搞好經濟。
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梁家傑：聽指揮「波浪式」推「佔中」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）十二屆全國人大常委會第十次會議昨日下午

在北京開幕，會議將審議多項議程和法例的修改，其中包括討論是否需要修
改香港2017年行政長官和2016年立法會產生辦法等事宜。公民黨黨魁梁家傑
昨日聲稱，日前的深圳政改座談會，中央官員對政改的態度強硬，相信「佔
中」一定會發生。他又聲稱，公民黨會按照「佔中」三人組的指揮，透過
「一波接一波」方式，推動有關「佔領」訊息。
梁家傑又謂，鑑於已經有80萬市民在之前的所謂「全民公投」中表達了意
見，反對派議員不能「側側膊」，市民一定會推議員「做些東西」，初步會
發起「一波接一波」式的「佔中」，「可能首次有1,000人參加，下次再多些
人，一直做下去，印度甘地都是這樣」，又稱「倘若20多名立法會議員，在
議會內採取『不合作』運動的話，情況會如何呢？」

■■強世功表示強世功表示，，
提名委員會提名提名委員會提名
特首候選人完全特首候選人完全
符合符合《《公約公約》》規規
定定。。 資料圖片資料圖片

■呂志和指
香港作為一
個 經 濟 城
市，應着重
搞好經濟，
減少政治爭
拗。

資料圖片
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